

## Ponencia 2.

### Territorios en el intersticio. Re dibujando el camino ancestral a Tatei Haramara, Nayarit y el territorio histórico de La Soledad, BCS, México

*M. en C.S. Diego Ramírez Meza*  
Universidad Autónoma de Baja California Sur  
[dramirezmeza83@gmail.com](mailto:dramirezmeza83@gmail.com)

#### RESUMEN

Esta investigación plantea una discusión en torno a las visiones de territorio que han determinado las distintas formas de apropiación del espacio mexicano a partir de la reforma agraria y sus distintas actualizaciones. Desde una mirada intercultural, se analiza la forma en que la geopolítica propicia un ordenamiento territorial conflictivo con formas de representación espacial preexistentes. Bajo esa óptica, este trabajo se centra en la documentación de dos casos de estudio que dentro de su especificidad territorial ejemplifican resistencias a las dinámicas hegemónicas de territorialización demarcadas por la administración política del Estado. Es así, que la aproximación metodológica propuesta para esta investigación se funda en la flexibilidad transdisciplinaria que ofrece la historia ambiental, en la cual se incluye la investigación acción participante como principal enfoque y de donde se desprenden distintos métodos participativos para la documentación historiográfica.

Por un lado, se proponen herramientas propias de la historia desde abajo en donde se le da un peso importante a las historias de vida con la intención de capturar la percepción de la gente sobre el conflicto implícito en las políticas de integración del territorio nacional. Por otro lado, se propone la cartografía participativa para delimitar el territorio histórico que refleja las formas de apropiación espacial propias de las prácticas y experiencias locales que han configurado una determinada identidad geográfica. En este sentido, el objetivo es visibilizar la importancia del territorio como espacio de vida y como posibilidad de existencia a partir de un ejercicio de resignificación del paisaje que se dibuja en la historia de ambos casos de estudio. Éstos son: el pueblo Wixárika en su peregrinación al lugar sagrado de Tatei Haramara, Nayarit, y la remembranza del territorio histórico rancharo- pescador en la región de La Soledad / San Evaristo, en Baja California Sur.

El análisis comparativo entre ambos casos de estudio se está planteando desde una perspectiva de "casos diferentes". Con dicho enfoque, lo que se persigue es encontrar similitudes como parte del proceso investigativo con el ánimo de conceptualizar la **interface mar-tierra** a partir de dos formas distintas de territorialización que desde sus prácticas muestran la importancia de las relaciones geohistóricas entre la serranía y el mar. Considerando esto último como un aporte al conocimiento, es importante recalcar que la pertinencia de reflexionar sobre formas históricas de habitar el espacio es de vital importancia para la identificación de valores de sustentabilidad que han prevalecido en el tiempo. Aunado a lo anterior, es urgente visibilizar que dichos contextos están cada día más en riesgo debido a que las políticas de integración territorial sobrepasan de manera

abrupta las territorialidades locales mediante la promoción de mega proyectos de diversa índole que fragmentan las dinámicas históricas y que comprometen las posibilidades de reproducción social.

**Palabras clave:** territorio histórico; interfaz mar-tierra; historia oral; cartografía participativa.